

La faim du Canada

compte-rendu de dossier

L'impact médiatique de notre dossier, rédigé durant toute l'année 2024 grâce à la Bourse Michener-Deacon, a été important. *L'actualité* en a fait sa une du mois de mars 2025, en plus de laisser onze pages complètes à la rédaction et aux photos. Et lors de son émission de fin de saison diffusée le 26 mars 2025 sur Télé-Québec, le magazine québécois *Dans les médias*, reconnu pour son analyse et son décodage de l'actualité médiatique, a récompensé le dossier *La faim du Canada* dans la catégorie "reportage long".

Lorsque nous avons proposé ce sujet, nous étions convaincues qu'il était d'un grand intérêt public, et qu'il en serait question lors de la prochaine campagne électorale fédérale. Cela s'est rapidement transformé en constat clair. Tout au long de l'année, lorsque nous évoquions notre travail et le prix de l'épicerie lors de conversations autour de nous, avec des proches ou des amis, les esprits s'enflammaient. C'est sans équivoque un sujet qui touche les gens dans leur quotidien, qui cause de l'indignation, du stress, un sentiment d'injustice.

Au Canada, on grandit en se faisant dire que "si on travaille, on va y arriver". Pourtant, ces gens, qui se sont confiés à nous dans le cadre de ce dossier, travaillent et n'arrivent pas à manger à leur faim. Comment en sommes-nous arrivés là, en tant que pays ?

La vraie réponse résidait dans les témoignages. On parle souvent de l'insécurité alimentaire en s'appuyant sur des statistiques. Or, ce sujet ne peut pas se réduire à des chiffres. Nous voulions voir ce qui se passait à l'extérieur des banques alimentaires, afin de comprendre tout le parcours de l'insécurité alimentaire.

On aurait pu penser que ça aurait été difficile de trouver des personnes qui accepteraient de se confier à visage découvert. Par contre, la détresse est si criante que plusieurs de nos intervenants ont même accepté de se faire prendre en photo. Ils voyaient, eux aussi, une occasion de dénoncer une situation qui n'a fait qu'empirer durant les cinq dernières années. Ils ne voient plus la lumière au bout du tunnel.

À plusieurs reprises au cours de la dernière année, nous nous sommes répété que nous avons les moyens de nos ambitions : la bourse Michener-Deacon nous a permis d'étendre notre travail sur plusieurs mois, en plus de parcourir des milliers de kilomètres. Le journalisme de terrain a un pouvoir non négligeable lorsqu'il est question de recueillir des témoignages, de relater le quotidien des gens pour faire un portrait intéressant, bien fouillé et touchant.

Nous avons par la suite été en mesure de consulter des experts en basant nos questions sur notre récolte de témoignages. Ces entrevues nous ont permis de faire un bilan plus complet de la situation, au-delà des chiffres, et de mieux comprendre les racines de l'insécurité alimentaire chez les travailleurs.

Nous avons aussi pu inclure au dossier les statistiques disponibles les plus récentes. Celles-ci ne sont finalement que la pointe de l'iceberg. À la suite de cette récolte d'informations, tant quantitative que qualitative, nous avons pu nous entretenir avec les différents partis politiques, fédéraux et provinciaux, en leur partageant des extraits de témoignages personnels. Lors de ces rencontres, nous avons eu la sincère impression que les différentes histoires recueillies d'un bout à l'autre du pays leur ont fait réaliser l'ampleur de la situation.

Pour compléter, la collaboration avec *L'actualité* a été fluide et enrichissante. Nous avons beaucoup appris en travaillant avec eux. De plus, ce lien établi avec la direction du mensuel nous a ouvert le chemin pour des collaborations futures.

Merci beaucoup et au plaisir de retravailler ensemble !

Ève Lévesque et Marie-Christine Noël

Liens de l'article et visibilité

Entrevue en duo au 98,5, à l'émission *Radio Textos*

[De plus en plus de travailleurs ont faim | La crise alimentaire est pire que jamais au Canada — 98.5 Montréal](#)

La Une du jour du *Courrier international*

[“Je ne mange presque pas” : au Canada, un record de visites dans les banques alimentaires](#)

Dossier complet dans *L'actualité*

[La faim du Canada | L'actualité](#)